
李少光倡高鐵「一地兩檢」效深圳灣
廣深港高鐵

「一地兩檢」安
排再次受到關

注，港區全國人大代表、 前保安局局
長李少光昨日建議，可借鑒深圳灣西部
通道做法，將西九總站部分區域劃為
「內地管轄區」，而內地執法人員只能
在「內地管轄區」內做邊檢工作，就不
存在所謂「異地執法」的問題。
李少光在與傳媒聚會時憶述，他擔任

特區保安局局長期間，爭取到深圳灣在
2007年7月實行「一地兩檢」。當年分
為二步曲：首先由人大常委會通過劃出
深圳灣區域，租予香港50年，緊跟着第
二步香港立法會很快配合立法，香港執
法人員到深圳灣屬於香港的區域執法。
他續說，深圳灣口岸「一地兩檢」已

順利實行近十年，數以億計的人過關，
做得非常好，建議將來「一地兩檢」也

可以借鑒深圳灣的做法，將高鐵部分區
域劃為「內地口岸區」，在這個「內地
口岸區」內執行內地法律，內地執法人
員只能在這個區域內執法，包括為旅客
辦理邊檢的相關手續等，但不能超出這
個區域。

籲立會理性討論「一地兩檢」
李少光坦言，大家只要易地而處，就

能解決高鐵「一地兩檢」問題，「不要
只許你霸用人家的地方，就不許人家用
你的地方，這是不是我們香港人太過於
自我中心了。……大家要明白，香港首
先是中國的，是屬於中國的一部分領
土，中央有權劃分邊境線，劃分邊境線
的權力在中央。」
他強調，廣深港高鐵實行「一地兩

檢」，將有助香港成為地區的運輸中
心。將來，外國人在香港只做一次通關

手續，就可以通達全中國城市，所以大
家要從「一地兩檢」可以為香港帶來多
少生意、多少遊客、多少就業機會這些
好的方面去考慮，並呼籲「尊貴的立法
會議員」，在討論「一地兩檢」時應平
心靜氣，從香港的長遠利益去考慮這件
事。

憂港「分量」淪可有可無
李少光提到，全國人大常委會委員長

張德江在近日兩次講話中均提到香港問
題，希望香港不要再泛政治化，要講經
濟發展。他慨嘆，香港回歸時的GDP
佔全國的20%，在國家居於舉足輕重的
位置，時至今日，北京、上海已超越了
香港，深圳也快要超過香港了，港人是
時候「放下彼此的歧見，首先將香港建
設起來，為港市民謀幸福、謀發展。」
他直言，中央在 1997 年很重視香

港，「畀香港好多好處」，但現在「香
港在中央的分量越來越小，話語權越來
越少，過幾年香港可能會變得可有可
無。」他很擔心香港再搞內部鬥爭，香
港屆時將繼續沉淪下去。

■記者鄭群 兩會報道
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梁振英獲提名任政協副主席
陳永棋：治港反「佔」遏「獨」有功 顯中央對港高度評價

香港文匯報訊（記者 鄭群、姚嘉

華 兩會報道）全國政協常委會在昨晨

的會議上，通過提名香港特首梁振英出

任全國政協副主席，提名將於下周一政

協全體會議閉幕會議上表決。全國政協

常委陳永棋指，提名梁振英任政協副主

席，是基於他對香港的貢獻，特別是在

反「佔中」中的堅定立場，及堅定制止

「港獨」上的表現。倘梁振英當選，香

港將有兩位政協副主席，是中央對香港

的高度評價及高度重視，對香港來說是

一件好事。

孫春蘭勉委員續發揮「所長」

������* �$
中華人

民共和國
在1997年

恢復對香港行使主權，香港經歷了百多
年的殖民統治後終於回歸祖國，從此進
入嶄新的時代。這是一件值得中華民族
共同慶祝的大事。
然而，香港雖然回歸祖國已經20年，

但部分人對國家和中華民族的認同感和
歸屬感不但沒有增加，近年更滋生出激
進的分離思想，有人公然主張「香港建
國」或「港人自決」，亦有人居然說香
港是「一個民族」。可見，部分人心並
沒有隨着主權移交而全面回歸。這個現
象與回歸後香港人國民身份認同下降有
莫大的關係。
令人擔憂的是，目前香港青少年對中

國歷史文化的學習與傳承方面存在缺
失，對中華民族優良傳統的認識不足，
甚至出現傳統文化傳承的斷層，以致難
以形成全社會對中華民族歷史文化學習
和傳承的整體合力。這是導致香港人國
民身份認同下降的重要原因之一。
事實上，近年香港發生的不少大事，

包括違法「佔中」、旺角暴亂、立法會
頻密拉布，否決政改，以至於「反水貨
客」、「反內地旅客」等事件，或多或
少都與部分港人對中國的國民身份認同
下降，甚至感到疏離和敵視有關。而這
個問題，已經對「一國兩制」的框架、
特區政府的管治、社會經濟的繁榮安
定，甚至國家的統一都構成了影響。
有關方面實在有必要採取切實有效的

措施，避免香港滑向分離主義的深淵，
並平息因身份認同問題而引起的許多爭
議和波折，令香港這顆東方之珠閃耀得
更加璀璨奪目。

多招育港青 理論實踐結合
就此，民建聯在「加強學習中華歷史

文化及國情交流」和「給予國民身份以
加強兩地融合」兩個方面提出多項建
議：
在「加強學習中華歷史文化及國情交

流」方面，我們建議加強推廣中國傳統
文化，如哲學思想及中國歷史等，包括
將更多內地的珍貴歷史文物運到香港進
行公開展覽。

完善香港學校與內地進行交流學習的
長效機制，把參加內地的歷史文化交流
作為香港學校一項實踐性教學項目，讓
所有香港大中小學生都有機會參加學習
中華民族歷史文化主題的交流活動，通
過理論學習與現場教學相結合，把歷史
經典活學活用，在學校營造出學習與傳
承中華民族優良傳統的文化氛圍。
內地駐港機構多舉辦公開的講座，邀
請內地學者到香港講解國策、國情及外
交政策等。應便利和吸引更多香港學生
到內地升學，並開放更多高質素內地大
學和學科，為香港培養更多熟悉內地的
人才，並讓更多香港的年輕人了解和掌
握國家的發展趨勢。
在珠三角地區設立港澳青少年交流培

訓基地，以接待港澳青少年進行國情教
育、企業機構參觀以至兩地學生交流等
活動。
在「給予國民身份以加強兩地融合」
方面，我們建議允許港人入伍參軍，甚
至可回內地直接參與國家各類型軍事活
動，以培養保家衛國的愛國精神。
加強讓港人加入內地的管治體制，包

括港人可以擔任內地機構的公務員和陪
審員等，並擴大省市區政協的香港人名
額，以增加香港人參與國家發展的機
會。

實現三地無障礙互聯互通
盡快打破香港與內地的制度界限，包
括通訊、福利、電視娛樂等，破除香港
人「畫地為牢」的地區意識。
中國鐵路客戶服務中心在香港設立訂

票服務點，向在網上訂購火車票的香港
旅客提供換取紙質車票的服務，並可為
初次在網上註冊購票的香港旅客進行身
份信息核驗，有關服務的收費不宜過
高。
降低長途電話和漫遊收費，實現內地

與港澳無障礙互聯互通。長遠而言，應
禁止電訊運營商對本地、跨地與漫遊業
務實施差異收費。
內地與香港加強協商，讓中央電視台

的各個頻道全面於本港落地轉播，以加
深香港市民對國家在政治、經濟、社會
及外交等各方面國情的認識。

（標題及小題為編輯所加）

讀歷史學國情 增國民身份認同

全國政協昨晨舉行主席會議審議人事事項，
其後舉行常委會會議，審議通過人事事

項。陳永棋在會議後會見記者時透露，是次會議
以294票贊成、2票棄權，通過提名梁振英為全
國政協副主席的候選人，也是唯一的候選人。
他透露，在常委會宣讀提名時，介紹了梁振英的

履歷。提名梁振英擔任政協副主席，是基於他對香
港的貢獻，尤其是在反「佔中」中的堅定立場，令
「佔中」行動結束；同時對他堅定制止「港獨」的
表現，中央給予了正面的評價。

陳永棋：港有兩副主席是好事
陳永棋透露，人事事項今天會進行小組討
論，並於3月 13日（下周一）全國政協閉幕
時，交全體政協委員表決。一旦通過，梁振英
將成為全國政協副主席，是繼全國政協副主席
董建華後，香港第二位政協副主席。
他認為這反映了中央對香港的高度評價及高
度重視，對香港來說是一件好事。
被記者問到梁振英同時擔任政協副主席與特首
兩個職位有無衝突時，他解釋，政協副主席雖屬
國家級別的領導人，但並無實際的行政實權，只
是擔任諮詢的角色，就國家政策提出意見，不會
與特首職位有所謂「衝突」的問題。

范太：「疾風知勁草」評價高
全國人大常委范徐麗泰指，中央過去一直對梁
振英均是高度評價，今次梁振英成為政協副主席
候選人，是再次表達出這樣的訊息，「『佔中』
之後，梁振英來北京（述職），（領導人）怎樣
說？『疾風知勁草』嘛，這是我們這麼多特首
中，評價很高的。」

唐英年：不存在角色衝突
全國政協常委唐英年也指，行政長官是特區

首長，全國政協則是國家的民主協商機構，屬
諮詢機構，故兩者並不存在角色衝突，而梁振
英今年7月就會卸任特首一職，倘對方成功出
任副主席，兩個職位重疊時間短，問題應該不
大，就笑言對方可能要「請多啲假」以出席政
協會議。

何柱國：CY做得好 應得榮譽
全國政協常委何柱國認為，梁振英在處理「佔
中」和管理香港等方面都做得好，中央給他這個
榮譽是應該的。政協副主席和特首工作不是重疊
很多，倘香港有工作要處理，梁振英也可以請假
暫不到北京。

蔡冠深：崇高榮譽 實至名歸
全國政協教科文體委員會副主任蔡冠深表示，
政協常委會正式提名特首梁振英擔任全國政協副
主席，是對梁振英擔任特首這段時間，對香港好
有貢獻及盡心盡力的肯定，是一個崇高的榮譽，
也是實至名歸的。
被問及梁振英的特首任期與政協副主席任期在
時間上有重疊，他說：「問題不大，只是好短的
幾個月時間。」

李國章：助增中央與港聯繫
全國政協委員李國章認為，梁振英一旦擔任政
協副主席，有助加強香港及中央聯繫，在中央層
面也會多一人去表達香港的聲音。

陳婉嫻：對港「一國兩制」有助
全國政協委員陳婉嫻表示，全國政協副主席是
個很高的榮譽，梁振英倘擔任此職務，以他對內
地及香港的熟悉程度，可對香港的「一國兩制」
有所幫助。她個人建議，梁振英在當選後可考慮
待特首任期結束後才履職。

周梁淑怡：提名定受支持
全國政協委員周梁淑怡認為，從國家角度來
看，梁振英任內做到中央對他的要求，相信有關
任命會獲得支持。至於她會否在表決時投贊成
票，她則指，還需時作多方面考慮。
特首辦昨日在回應傳媒查詢時表示，全國政協
副主席一職，須經由全體政協委員在閉幕會上表
決，現階段不適宜作出評論。

中央統戰部部
長孫春蘭昨晚受
全國政協主席俞

正聲委託，在全國政協禮堂設晚宴，宴請
出席兩會的全體港澳全國政協委員，勉勵
港區全國政協委員繼續發揮「國家所需、
香港所長」作用，為國家及香港未來經濟
社會發展做出更多努力及新的貢獻。

委員祝賀CY做副主席候選人
孫春蘭在講話中，充分肯定了港區全

國政協委員在過去一年，在香港發生的
重大事件上，在香港遇到困難及關鍵時

刻，發揮了政協委員應有的重要作用，
尤其在支持人大釋法方面表現突出。
她強調，大家要堅決反對「港獨」，

打擊「港獨」囂張氣焰，並重申「港
獨」在港是無出路的。
她並勉勵大家在港繼續發揮政協委員

的作用，為國家及香港作出新的貢獻。
全國政協委員施榮懷表示，「國家所

需、香港所長」是很好的兩方面，國家
對香港有需要，香港又擁有自己的優
勢，這是非常難得的，港人一定要懂得
好好珍惜這樣難得的機遇。
政協委員透露晚宴氣氛輕鬆。當日，

全國政協常委會通過提名梁振英為全國
政協副主席候選人，各香港的政協委員
均表示祝賀及欣慰，認為這是中央對梁
振英及香港的肯定。
各省市的統戰部部長亦出席了晚宴，

令席間氣氛熱烈，賓主暢所欲言，相互
交流。大家又紛紛上前與孫春蘭等領導
合影，孫春蘭對各委員有求必應，盡顯
親切一面。
據悉，全國政協主席俞正聲昨晚因身

體抱恙而未能出席晚宴，委託中央統戰
部部長孫春蘭宴請出席會議的全體委
員。 ■記者 鄭治祖 兩會報道
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■李少光 鄭群攝

■陳永棋透露，會議以294票贊成、2
票棄權，通過提名梁振英為全國政協副
主席的候選人，也是唯一的候選人。

鄭群攝

■孫春蘭（右）與張華峰合
照。 鄭群攝

�� ��$

�� �/


